
H&M 
грядущий
Как шведский ритейлер 
будет уходить из России

H&M определился с планом 
 сворачивания бизнеса в России. 
Компания намерена до конца 
 октября закрыть свои магазины 
за Уралом: речь идет  примерно 
о 20 торговых точках сети. Па‑
раллельно ритейлер откажется 
от менее рентабельных магази‑
нов в небольших городах в цент‑
ральной части страны. По оцен‑
кам экспертов, процесс смены 
арендатора для торговых цент‑
ров может занять целый год. Ос‑
вободившиеся площади в Сиби‑
ри и на Дальнем Востоке могут 
занять локальные бренды. Круп‑
ным федеральным сетям это бу‑
дет сделать сложнее из‑за суще‑
ственных издержек на логистику.

До конца октября H&M, который 
также управляет брендами Monki, 
Weekday, Cos, Other Stories, Cheap 
Monday, планирует закрыть свои ма-
газины в городах Сибири и Дальне-
го Востока, сообщили два источника 
„Ъ“ на рынке торговой недвижимо-
сти. В центральной части страны 
ритейлер будет сворачивать бизнес 
постепенно, начиная с закрытия на-
именее рентабельных магазинов, 
уточняет один из собеседников „Ъ“. 
В пресс-службе H&M на запрос „Ъ“ 
не ответили.

H&M вышел на российский ры-
нок в 2009 году. К началу 2022 года 
компания управляла почти 170 
офлайн-магазинами. По данным 
CORE.XP, всего за Уралом у сети ра-
ботает около 20 магазинов. В марте 
этого года шведский ритейлер при-
остановил деятельность в России 
из-за военной операции на Украине, 
а в июне объявил об уходе с россий-
ского рынка. С августа H&M возобно-
вил работу магазинов своих брендов 
для распродажи товарных остатков.

Расходы на закрытие бизнеса в РФ 
H&M оценивал примерно в 2 млрд 
шведских крон, или около 11 млрд 
руб. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Эйч энд Эм» в 2021 
году составила почти 71,6 млрд руб., 
чистая прибыль — 6,9 млрд руб.

Ранее стало известно,  что 
H&M оплатил арендные платежи 
на девять месяцев вперед за свой 
флагманский магазин в галерее «Ак-
тер» на Тверской улице, а также пога-
сил все штрафы и пени за неведение 
коммерческой деятельности и не-
своевременное открытие магазина 
в московском торговом центре «Ко-
лумбус» (см. „Ъ“ от 26 августа). Источ-
ник „Ъ“ на рынке торговой недвижи-
мости утверждает, что в некоторых 
локациях в Москве шведский ритей-
лер продлевает договоры аренды 
до конца года.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов счи-
тает, что смена арендаторов в магази-
нах Сибири и Дальнего Востока, ко-
торые сейчас занимает H&M, может 
занять в среднем полгода-год.
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Ваше изъятельство
Правительство наполнит бюджет  
повышенными налогами на экспорт газа и нефти
По данным „Ъ“, для покрытия  дефицита 
бюджета правительство хочет собрать 
с сырьевых экспортеров около 1,4 трлн 
руб. в 2023 году за счет повышения вы‑
возных пошлин и ставок НДПИ. В  числе 
прочего предлагается повысить экспорт‑
ную пошлину на газ до 50%,  ввести пош‑
лину или ее аналог для экспорта СПГ, 
а также повысить цены на газ внутри РФ 
и затем изъять эти деньги у газовых ком‑
паний через рост НДПИ. Также обсуж‑
дается повышение экспортной пошли‑
ны на нефть на 2023 год и продление 
скорректированного демпфера на бен‑
зин. Правительство рассмотрит эти 
меры,  которые в 2023–2025 годах мо‑
гут дать бюджету дополнительно более 
3 трлн руб., 20 сентября.

Правительство может изъять у россий-
ских нефтегазовых компаний почти 3 трлн 
руб. в виде дополнительных налогов, ут-
верждают собеседники „Ъ“, знакомые с об-
суждением вопроса. Меры по мобилиза-
ции дополнительных бюджетных доходов, 
по данным источников „Ъ“, будут обсуждать-
ся 20 сентября на комиссии правительства 
по бюджетным проектировкам.

Рассматривается повышение налогов 
на экспорт газа, нефти, угля и удобрений (про 
последние две идеи „Ъ“ писал 14 и 15 сентя-
бря). Основные доходы планируется полу-
чить за счет повышения экспортной пошли-
ны на трубопроводный газ. По данным „Ъ“, 
речь идет о введении дифференцированной 
ставки — при цене на газ выше $300 за 1 тыс. 
кубометров пошлина будет повышена до 50% 
по сравнению с нынешним уровнем в 30%.

В августе средняя экспортная цена «Газ-
прома» в Европу по долгосрочным контрак-
там со спотовой привязкой могла составлять 
около €236 за МВт•ч, или около $2,8 тыс. 
за 1 тыс. кубометров. По предварительным 
оценкам, за счет роста экспортной пошли-
ны бюджет может дополнительно получить 
578 млрд руб. в 2023 году, а всего в 2023–2025 
годах — 1,23 трлн руб.

Правительство также прорабатывает вари-
ант повышения ставки НДПИ на газ для всех 
производителей. Предполагается, что в бюд-
жет будет изъят эквивалент суммы, которую 
газовые компании получат от дополнитель-
ной индексации внутренних тарифов на газ 
на 3 процентных пункта в 2023 и 2024 годах.

Фактически речь идет о налоге для вну-
тренних потребителей газа. В 2023 году, 
по данным „Ъ“, тариф на газ предлагается 
повысить сразу на 8,5%, в 2024 году — на 7%. 
Повышение НДПИ на газ может принести 
в бюджет дополнительно 28 млрд руб. в 2023 
году, 100 млрд руб. в 2024-м и 150 млрд руб. 
в 2025-м (так как индексация тарифов проис-
ходит в середине года).

Правительство также впервые всерьез 
обсуждает изъятие доходов у экспортеров 
СПГ, но пока неясно, в какой форме, говорят 
источники „Ъ“. Основной вариант — введе-
ние экспортной пошлины для производите-
лей СПГ, что может дать бюджету по 200 млрд 
руб. ежегодно.

Сейчас проекты НОВАТЭКа «Ямал СПГ» 
и «Газпрома» «Сахалин-2» освобождены 
от экспортной пошлины и фактически 
от НДПИ («Ямал СПГ» имеет длительную 
льготу по НДПИ). Ключевая проблема в том, 
что как соглашение о разделе продукции 
по «Сахалину-2», так и межправсоглашение 
между Россией и Китаем по «Ямал СПГ» (в ак-
ционерах проекта китайские CNPC и Фонд 
Шелкового пути) запрещают ухудшение на-
логовых режимов. В НОВАТЭКе и Минфине 
„Ъ“ не ответили, в «Газпроме» от коммента-
риев отказались.

Нефтяная отрасль тоже не избежит изъя-
тий. Минфин предлагает повысить экспорт-
ную пошлину на нефть в 2023 году примерно 
в полтора раза (за счет роста коэффициен-
та в формуле пошлины с 0,167 до 0,25), что 
может дать порядка 240 млрд руб. Дейст-
вие повышенного коэффициента — один 
год, поскольку с 2024 года экспортная пош-
лина обнулится в рамках налогового манев-
ра. Также предлагается продлить действие 
скорректированного демпфера на бензин, 
заработавшего в сентябре и рассчитанного 
до конца года, на 2023–2025 годы, что даст 
еще примерно по 190 млрд руб. в год.

В совокупности с экспортной пошлиной 
на уголь и удобрения все эти предложения 
могут принести бюджету в 2023 году 1,4 трлн 
руб. дополнительных доходов, а в целом 
за трехлетку — 3,15 трлн руб. Главным до-
нором выступает «Газпром», который в этом 
году и так заплатит 1,2 трлн руб. дополни-
тельного НДПИ, а также выплатит еще око-
ло 600 млрд руб. в бюджет в виде промежу-
точных дивидендов за 2022 год.

Пересмотр условий налогообложения 
по «Сахалину-2» возможен по согласованию 

с участниками СРП, считает заместитель руко-
водителя экономического департамента Ин-
ститута энергетики и финансов Сергей Кон-
дратьев. «Вполне возможно, что сейчас будет 
выбран компромиссный вариант — участни-
ки „Сахалина-2“ согласятся на повышение 
налогов, а взамен им будет предложено про-
дление сроков действия СРП или включение 
в состав СРП дополнительных месторожде-
ний. Такая схема использовалась, например, 
в Казахстане»,— говорит он. Что касается про-
екта «Ямал СПГ», то вполне возможно, что рос-
сийской стороне для обхода норм межправ-
соглашения придется пойти на изменение 
налогового режима, например, введение ак-
циза на СПГ, полагает господин Кондратьев.

Внеплановые изъятия для газовых компа-
ний могут быть отчасти оправданы их дейст-
вительно высокой выручкой от текущего ро-
ста экспортных цен. Однако перед газовым 
сектором, в особенности перед «Газпромом», 
в среднесрочной перспективе стоит задача пе-
реориентировать экспорт в Азию на фоне фак-
тической утраты европейского рынка, для чего 
потребуются инвестиции в триллионы рублей.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов
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Больше всего средств в ближай‑
шие три года правительство  может 
дополнительно забрать у компа‑
ний Алексея Миллера (справа) 
и Леонида Михельсона (слева)   
ФОТО SERGEI KARPUKHIN / REUTERS
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Президент РАН  
ушел в академ
Выборы руководителя российских ученых 
пройдут без Александра Сергеева

Сегодня состоится общее собрание РАН, 
на котором будут избирать нового пре‑
зидента академии. Вчера  действующий 
глава РАН физик Александр  Сергеев 
внезапно вышел из предвыборной 
 гонки, заявив, что кампания проходит 
«в беспрецедентных условиях психоло‑
гического и даже внешнего админист‑
ративного давления». Его сменщиком, 
по мнению собеседников „Ъ“, наверня‑
ка станет гендиректор НИИ молекуляр‑
ной электроники Геннадий Красников. 
Впрочем, есть вероятность, что выборы 
не состоятся — если академики не смо‑
гут собрать нужный для процедуры кво‑
рум. Члены неформального академи‑
ческого «Клуба 1 июля» заявили, что 
«важнейшим принципом деятельнос‑
ти РАН является демократия», а голо‑
сование «превращено в фарс». В свою 
очередь, оба кандидата, Геннадий Крас‑
ников и Дмитрий Маркович, обвинили 
клуб в попытке сорвать выборы прези‑
дента Академии.

В понедельник прошел первый день об-
щего собрания членов РАН, на котором 
кандидаты в президенты должны были 
представить коллегам свои программы. 
Но заседание началось со скандала: действу-
ющий глава РАН Александр Сергеев заявил, 
что снимает кандидатуру с выборов. Он по-
яснил, что кампания проходит «в беспреце-
дентных условиях» — кандидаты «подверга-

ются психологическому и даже внешнему 
административному давлению». По словам 
действующего главы, подобного за всю но-
вейшую историю академии еще не было. 
«В этих сложных условиях я благодарю под-
держивающих меня членов РАН,— заявил 
господин Сергеев.— Я уверен, что их боль-
шинство в этом зале. Однако события по-
следних дней заставляют меня снять свою 
кандидатуру с выборов президента РАН. Это 
вынужденное решение». Он добавил, что 
не будет призывать своих сторонников отда-
вать голоса каким-либо кандидатам.

Напомним, Александр Сергеев возгла-
вил РАН в 2017 году. Те выборы состоялись 
не с первой попытки. Занимавший пост пре-
зидента РАН Владимир Фортов и два других 
кандидата взяли самоотвод, из-за чего голосо-
вание было перенесено. После этого Госдума 
изменила правила выборов руководства ака-
демии. Согласно новому закону, кандидаты 
на этот пост должны быть согласованы с пра-
вительством, а глава академии утверждается 
президентом России. После этого правитель-
ство без объяснения причин заблокировало 
двух кандидатов из семи; из оставшихся по-
бедителем стал господин Сергеев.

На выборах 2022 года правительство 
не согласовало кандидатуру научного руко-
водителя Института океанологии РАН Робер-
та Нигматулина.
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Огонь, ассамблея.  
Огонь, батальон
Как главы МИДов России и Украины  
Сергей Лавров и Дмитрий Кулеба  
проведут время в Нью-Йорке

В нью‑йоркской штаб‑квартире ООН 
во вторник откроется неделя  высокого 
уровня 77‑й сессии Генассамблеи ООН, 
участие в которой примут делегации бо‑
лее чем из 180 стран. Для России это хо‑
рошая возможность показать, что она 
вовсе не находится в полной между‑
народной изоляции из‑за ввода войск 
на Украину: у главы делегации РФ ми‑
нистра иностранных дел Сергея Лавро‑
ва помимо выступления запланированы 
десятки встреч с коллегами из разных 
стран. Не менее плотная программа 
и у главы МИД Украины Дмитрия Кулебы, 
который летит в Нью‑Йорк, чтобы укре‑
пить международную коалицию в под‑
держку его страны.

У российской делегации проблемы нача-
лись еще до вылета из Москвы: американ-
цы сильно затянули процесс выдачи виз, 
из-за чего некоторые делегаты до последнего 
не знали, полетят они или нет. Большинству 
визы в итоге все же дали, но власти РФ наста-
ивают на запуске генсеком ООН Антониу Гу-
терришем арбитража против США. «Сам факт 
выдачи виз буквально накануне визита — 
ситуация беспрецедентная, существенно 
осложняющая решение организационных 
и логистических вопросов»,— заявил в ин-
тервью «РИА Новости» первый заместитель 
постпреда РФ при ООН Дмитрий Полянский.

По его словам, бывали уже и случаи, ког-
да визы не выдавались вовсе: так, делегация 
во главе с министром внутренних дел РФ 
Владимиром Колокольцевым не смогла 
принять участие в Третьем саммите руко-
водителей органов полиции государств—
членов ООН. «Вашингтон неприкрыто 
использует выдачу виз как „фильтр“ для не-
допуска на ооновскую площадку не только 
россиян, но и представителей целой груп-
пы государств, чья „вина“ заключается лишь 
в стремлении проводить суверенную и не-
зависимую политику»,— отметил Дмитрий 
Полянский, добавив: такая политика про-
тиворечит обязательствам США как страны, 
на чьей территории размещена штаб-квар-
тира ООН. Ранее США не выдавали или выда-
вали слишком поздно визы представителя-
ми Палестины, Ирана, Судана и ряда других 
стран. У российских официальных лиц, на-
правляющихся на мероприятия в Нью-Йор-
ке, сложности с получением американских 
виз тоже не впервые, из-за чего Москва и под-
няла вопрос об арбитраже ООН против США.

Сам генсек ООН Антониу Гуттериш, впро-
чем, уже ясно дал понять, что не видит в этом 
смысла, в том числе и потому, что у арбитра-
жа ООН нет инструментов, чтобы заставить 
США выполнять его решения.
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